

EL GRITO DEL PUEBLO

SEMI-DIARIO POLITICO: REDACTOR HECTOR GUEVARA S.

SUSCRICIÓN MENSUAL ₡ 0-75

AÑO 1

Puntarenas. JUNIO 23 de 1909

Nº 57

Elders & Fyffes Limited



LINEA DIRECTA DE VAPORES

entre puerto Limón..... [Costa Rica]
y Bristol..... [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limn cada quincena.

Pasaje de 1ª á Bristol ida..... £ 20
" " " " y vuelta..... 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Señore Sasso & Pirie, San José.
E. J. HITCHCOCK,—Administrador.

TRAUBE LAGER BEER

Libreria Alajuelense

Aencias DE CARLOS CALVO FERNANDEZ Comisionero
Centro general de suscripciones. — Papelería. — Cigarrería.

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela. Costa Rica

Agencia de la afamada IMPRENTA ALSINA } } Sucursal de la Sociedad LIBRERÍA FONT & Cª }

Apartado 28.—Dirección telegráfica: Librería.

Precios los mismos de la capital,.....

.....Ordenes por correo se atienden inmediatamente

Fabrica de jabones

Teodoro Roiz

JABON NEGRO, BARCINO, AMARILLO Y BLANCO DE MARCILLA

Se vende en todas partes

Richimond

La mejor cerveza por hecha de malta y lúpulo unicamente, por ser en el país la única esterelizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas cálidos.

HOTEL del PACIFICO

DE DIEGO COLOM

En el local que ocupó el hotel de las Alvarado, quedó abierto al servicio de público el nuevo HOTEL DEL PACIFICO, el que cuenta con un servicio y cocina especiales.—Su proximidad al muelle y Estación del Ferrocarril prestan gran ventaja al pasajero.

Los precios para pensiones y por día no admiten competencia.

Agentes

—DE—

EL GRITO DEL PUEBLO

SAN JOSÉ

Juan J. Morales	Curidabat
Adolfo Salas	San Pedro del M
José Antonio Rojas	Puriscal
Cleto Matamoros	Cantón de Mora
Juan Bta. Muñoz	Santa Ana
Benjamin Herrera	Escasú
Ismael Murillo	San Isidro
Tobías Retana	Desamparados
Patrocinio Barrantes	San Marcos
Apriandro Gamboa	San Vicente
José A. Molina	S. J. del M.
Próspero Abarea	S. Antº Dps.
Mauro Montero	Guadalupe
José de J. Retana	Piedras Negras
Tiburcio Solano	Mata Redonda

HEREDIA

Marcial Pérez S.	Heredia—Ciudad
Matias Hernández	Santo Domingo
Aquiles Moya	San Isidro
Otoniel Orozco	Santa Bárbara
Clemente Ramírez	San Joaquín
Santiago Baudrit	Barba

ALAJUELA

Carlos Calvo F.	Alajuela—Ciudad
Custodio Cordero	Orotina
Proceso Rojas	San Mateo
Nautilio Acosta	Atenas
Rafael S. Blanco	San Ramón
Maurilio Aurillo	Naranjo
Luis Barquero	S. P. de Poás
R. Saborio h.	Palmares
Srita. D. Jiménez	Sarchí Grecia
	Grecia
	Zarcero

CARTAGO

J. Madriz.	Cartago—Ciudad
V. Coto.	La Unión
Ricardo García	Paraiso
Ramón Mata	Santa Cruz
Salvador Morales F.	Juan Viñas
Rodolfo orrea	Turrealba
Emilio Navarro	Capellades
Francisco Conejo C.	Tucurriqu

GUANACASTE

Otoniel Vega	Liberia
Abraham Acosta	Las Cañas
Perfecto Casco	Bagaces
J Gregorio Cubillo	Nicoya
Santiago Ramírez	Filadelfia
Tiburcio Cordero	Sardinal
Víctor M. Alvarez	Las Juntas
	Bebedero
Aristóbulo Rodríguez	Santa Cruz
José N. Pizarro	Bolsón

LIMÓN

José A. Vieto	Limón—Ciudad
Stmór. Esquivel	Río Peje

PUNTARENAS

Moisés G. Aguilar	Esparta
Jan Moreno S.	Miramar
Santiago Sánchez	La Barranca
Francisco T. Peña	Paquera
J. Natividad Alvarez	Chomes
Julio Sáenz	San Lucas

Inocente Moreira

MEDICO Y CIRUJANO
Casa que ocupó el Dr. Sáenz.
Despacha de 1 á 4 p. m

HECHOS DE UNOS CIVILISTAS ESCANDALOSOS

El 9 de los corrientes á las 5½ p. m. venía de las Juntas el viejo del palo, acompañado de su pariente Jaime Zamora con un litro de guaro.

El viejo ofendía a diestra y siniestra á los republicanos que se encontraba á su paso y á don Reimundo Quesada en particular, por ser también republicano. El pariente venía hecho un disfraz, un payaso no le igualaba; en el sombrero traía unas cuantas plamas de lapa sujetadas con cintones rojos; en el cuello unas cuantas varas de ginga colorada y con la misma en la cintura se colocó un fajón haciendose un hermoso (que digo) escandaloso lazo y gritaba, "yo soy Rafael Iglesias, viva yó—vivaaa, contestaba él mismo; decía, muera Ricardo Jiménez, y todos los miserables republicanos, y los jimenistas de la Sierra. No bastandole eso se fué al patio frente á la casa de don Elías Chacón, persona muy honrada y que sabe cumplir con su deber, á provocarlo, diciendole, miserable, salgase á la calle, á tomar un trago de este litro y despues se las va á dar con un rafelista; le ofendió soezmente, le dijo cosas señor Director, que pena me da escribir las.

A este lugar llegó el Agente de Policía quien á pesar de ser civilista es recto y cumple con su deber, quizo conducirlo á la cárcel, diciendo que era su merecido porque estaba haciendo escandalo y ofendiendo a una persona muy digna de respeto y consideración; en eso salió don Elías con toda su paciencia á impedir que lo condujeran al pulguero, haciendolo llevar á su casa de habitación donde lo esperaba su concubina para colmarle de elogios.

Que sentimientos los de don Elías, tan nobles! Libertar á quien le ofende gratuitamente.

Como aquél son los importantísimos, la flor del civilismo de la Sierra; unos se embriagan para ofender á personas honradas y de quienes no merecen el saludo siquiera; y otros venden botones rojos para no desagradar á sus concubinas. Puede figurarse el público y el mismo don Rafael, la clase de civilistas que hay en la Sierra. No son civilistas sino corruptores de la moral pública.

—Oiga el Administrador de las minas de Abangarez.

V. M. Ruilova bodeguero en Manzanillo, abusando del insignificante puestecillo que tiene, no dá flexa á boyeros que no sean civilistas y prefiere retrazar la carga hasta que lleguen carretas que por telegramo pide á civilistas en las Juntas, antes que dar á los Jimenistas y por consiguiente estos tienen que venirse sin carga, ó con ella, pero antes sufriendo ultrajes de palabras.

Otra cosa sé de muy buena fuente: que ese extranjero, la correspondencia, como periódicos, hojas sueltas, y vivas Jiménez que vienen pa

(Pasa á la cuarta.)

CARTA AL PADRE OLMO

Esparta, junio 23 de 1909.

Señor Presbítero don José del Olmo.
Cura de San Joaquín.

Dice usted en su carta al Licenciado Villalobos, que no está usted en condiciones de poder juzgar políticamente la personalidad del señor Yglesias.

Dice usted bien.—Demasiado conocen los pueblos, por experiencia propia, que no son todos los clérigos los que posponen sus intereses personales y sus conveniencias pasajeras, para servir la causa de la humanidad. Harto saben que, en infinidad de circunstancias son el apoyo y la inspiración de las más abominables tiranías; y la Historia, esa maestra de la vida, está llena de elocuentes testimonios, que demuestran la lamentable frecuencia con que ponen al servicio de los despotas, el Báculo Pastoral, la conciencia de los creyentes y hasta las llaves del cielo.

Ella y los viajes hacen conocer muchos pueblos desgraciados, que hacen una vida primitiva, donde, la condición de los campesinos es apenas comparable con la de las bestias: pueblos que han vivido por infinidad de años embrutecidos por el fanatismo, y, que tienen su destino social y político atado a la caprichosa voluntad de un clero despiadado é inhumano.

No se ocultará á su claro conocimiento la verdad de lo que digo, ni tampoco su conciencia de cristiano podrá transigir con condiciones, tan miserables como ofensivas, á la dignidad humana.

Por dicha para nosotros los católicos, la Augusta Religión Cristiana condena todos los errores, castiga todos los crímenes, maldice á todos los malvados. Hay en ella un fondo inagotable de humanidad, tan grande y tan hermoso, que acoge con desprendimiento á todos los hombres y los abraza con su sombra. Sin esa condición, tan noble como edificante, habría sido aniquilada, destruída, no tanto por el empuje de sus adversarios, cuando por los incalificables abusos de algunos de sus sacerdotes.

Usted convendrá conmigo, que en Religión como en política, los excesos son de consecuencias fatales, y, desde que una ú otra pierde el mérito de la transigencia, no es dable mantenerla alejada del abuso.

Usted señor, que procede de una nación, bañada en sangre mil veces por las intransigencias políticas y religiosas, sabe, ó debe saber que no es cuerdo para nadie, y mucho menos, para un virtuoso sacerdote, atizar el fuego de la discordia y coger la Religión como bandera de una causa política. Usted conoce su historia-patria mejor que yo, y puede medir con más exactitud la profundidad del abismo, que por causas de esa naturaleza, se avió en su noble España. No tiene que ir muy lejos: en su propia

cuna tiene abierto el libro de la enseñanza y leerá en él, los horrores y las tristezas que han ocasionado á su desgraciada Patria las intransigencias religiosas.

Ella, que sacó de la oscuridad al Nuevo Mundo; que nos dió su lengua, y su Religión nos enseña á través de la distancia, las consecuencias de los fanatismos religiosos y políticos; y en sus innumerables heridas, que manan sangre todavía, debemos ver los hijos de esta tierra los resultados de los excesos.

Nos haría usted, señor Olmo, mucho más favor, relatándonos pasajes enteros de la historia de su Patria, resplandecientes de verdad y de filosofía, para que pudiéramos inspirarnos en ellos y sacar cordura para nuestros asuntos domésticos, que no publicando cartas que avivan las diferencias entre hermanos, y que lo hacen aparecer como despojado de toda noción de justicia y de equidad.

No es á un sacerdote extranjero á quien le corresponde lastimar el sentimiento nacional, que con toda espontaneidad, ha brotado del corazón de los costarricenses; no es él el llamado á enseñarnos nuestros deberes políticos; ni mucho menos pretender establecer, sobre sencillez de las gentes, la intolerancia religiosa.

Tiene usted un horizonte más vasto, más elevado. Un verdadero sacerdote de Cristo, que se inspira en la sublime doctrina de su Divino Maestro, no se acerca á las contiendas humanas sino para procurar su conciliación: no lastima á los unos para complacer á los otros; no interviene sino como mediador. En el fondo inagotable de bondad que debe existir en el alma de un Ministro del altar, no hay preferencias para nadie: caben en su corazón todas las afecciones, y sus labios no pronuncian sino palabras de perdón. Así los vemos, ó los debemos ver, despojarse de lo suyo para vestir al necesitado; cautivando con su mansedumbre y su desprendimiento el amor de los fieles y exortando á todos los hombres á la conciliación y á la armonía.

No puede inspirar la misma consideración un sacerdote que olvida la obligación cristiana, que abandona su sagrada misión, que baja de su elevado puesto para venir á respirar con nosotros el aire venenoso de las pasiones políticas, y á participar de las convulsiones de la lucha, á otro que devoto del deber, vive alejado de las diferencias humanas y tiene abiertos los brazos y el corazón para recibir á todos los hombres por igual. Me he extendido demasiado y temo haber cansado su paciencia; pero espero que me dispensará su atención para leer una tercera, que con el debido respeto le dirigirá

UN CATOLICO X

EN QUE PAIS VIVIMOS?

La prensa no puede ocupar el telegrafo nacional

El lunes por la noche se me comunicó de la oficina de telegrafo de esta ciudad, que por orden superior, habíase dejado de transmitir un parte que puse al Noticiero, como su Corresponsal que soy, y con motivo de los bestiales atropellos cometidos por la policía de Puntarenas, en la persona de honrados y pacíficos republicanos.

Lo dispuesto por la dirección general no me sorprendió: en otras ocasiones ha cometido conmigo irregularidades semejantes; pero, si me extrañé, y mucho, que alegase para dar fundamento á su abuso, que el referido parte contenía insultos y que por consiguiente, estaba reñido con las disposiciones reglamentarias. Seguridad tenía, pues cuando lo escribí, no estaba loco, ni ebrio, que en dicho telegrama no insultaba á nadie y que me concretaba á dar las noti-

cias á aquel diario, tomadas del natural, de los hechos que había visto, quizás en términos duros; mas no insultativos. Y tan seguro estaba de lo que aquí digo, que pedí á la oficina de esta Ciudad, se me permitiera copiar el telegrama, para, después, conseguir insertarlo en esta hoja, á fin de que el público ya que no puedo conseguir lo mismo del Gobierno, diga si hay los insultos, que alega la dirección de telegramas, para no permitir á un ciudadano que haga uso de una oficina pública para la libre expresión del pensamiento.

El telegrama á que aludo, literalmente, dice así: Noticiero—San José—Domingo ánimos exaltados causados por bochínche sábado—Civilismo y policíales caras insolentes, paseábanse en actitud amenazante.—Esperábase encuentros y consecuencias fatales.—En misa tropa oficialidad y soldados momento arrodillarse sacaron pañuelos rojos.—Hora reunión, republicanismo entusiasmado por discurso joven orador Victor Vargas Quirós, vivaba Jiménez. Par-

tido republicano y quiso hacer manifestación pública; mas jefes partido hicieron ver inconvenientes: policíales y oficialidad formó cordon a-cera parque y notabáse entre ellos estar listos una provocación.—Jimenistas dispersáronse orden, sin dar lugar vejámenes prevenidos.

—Reos cárcel pública abofetean jimenistas que allá llevan.—Comandante Eloy Gómez no dice nada á esos ultrajes.

—Civilistas nicaragüenses Humberto Alvarez y Gral. Luis Mena, hacen propaganda Paquera: hospédanse casa Agente Policía, quien de polizonte acompánelos correrías políticas.—Gobernador tiene conocimiento esta irregularidad; pero su civilismo vergonzante impidele proceder conforme á ley.

—Gran regocijo produjo aquí noticia de que Presidente llamó Comandante policía Pedro Guevara. Este marchó tren mañana hoy.—Salida tren quemáronle paquetes triquitraques señal júbilo.—Corresponsal.

Lea el público el telegrama no transmitido: en él puede ver cuántas faltas de construcción tenga, y falsedades también, según el criterio con que lo analice; pero el insulto soez por el cual no se permitió la transmisión, dónde está?

Quiero ver en estos incidentes preve con en persona determinada, y cortapizas que oponen á la prensa para sus comunicaciones telegráficas.

Quién lo duda? Es insulto, el dar cuenta de las arbitrariedades que cometen los empleados públicos? Es insulto, decirle civilista vergonzante al señor Gobernador? Si no lo fuera, como hombre honrado podría darse por insultado con el calificativo de civilista, ya que para el buen portafío, civilismo es mancha, es deshonra, es estigma y vergüenza! Pero lo es, y no se le injuria, diciéndole civilista vergonzante.

Qué la oficialidad y tropa en misa sacaron pañuelos rojos al arrojarse; es insulto? Qué la policía y civilismo presentábase el domingo al público, con caras insolentes, es un insulto?

Al decir que el pueblo de Puntarenas en general, está de plácemes porque el Gobierno llamó al Comandante de policía, es un insulto? Y por último, que en la cárcel, el preso civilista da de bofetadas al jiménista que allá llevan, es insulto?

Que baje Dios y lo diga, pues, de lo contrario, quedaré creyendo que procedió contra el reglamento, que cometió un abuso la Dirección de telegramas, negándose á transmitir el telegrama en referencia.

El Corresponsal de El Noticiero

SIN COMENTARIOS

En nuestro colega El Noticiero, fecha 20 del que cursa, encontramos el suelto abajo inserto, cuya reproducción la hacemos sin comentarios porque no los necesita:

Comandante de Plaza que renuncia del puesto

El nuevo Comandante de policía de Alajuela, don Ricardo Monje, tuvo un ligero incidente con el Comandante de aquella plaza, Coronel Sáenz, del cual salió mal parado éste.

Es el caso que el señor Monje empezó á relevar parte de aquel cuerpo por exigirlo así el buen servicio público y el decoro de aquél.

A esto se opuso el Comandante de Plaza alegando la razón de la superioridad, pero el señor Monje apeló

ante el Presidente de la República, quien aprobó su conducta y ordenó al Coronel Sáenz no invadir las atribuciones del Comandante de Policía.

Eso resintió al Comandante de Plaza, y presentó en el acto la renuncia de su puesto.

BUZONIANAS

H. G., A. P., y D. L.—Santa Cruz.—Si no se sirven remitirnos el valor de los recibos que no han cubierto, pasaremos por la pena de sacarnos de cuerpo entero.—Ya lo saben.

A nuestros Agentes, que aun no han rendido cuentas de Abril y Mayo, les suplicamos hacerlo antes del último. La cosa anda apurada.

Agente.—Heredia.—No se haga el sordo; conteste á nuestras cartas que nada le cuesta.

FALSAS ESPECIES

En uno de estos días los civilistas hicieron proparar la especie de que la colonia china residente en Puntarenas, habíales prometido apoyo monetario, franco y decidido.

La tal especie llegó á oídos de los miembros principales de esa colonia, y para desvirtuarla, anoche manifestaron á los jefes del partido republicano, que ningun hijo del celestial imperio contribuiría en modo alguno, al sostenimiento de la desprestigiada causa roja.

Ya lo saben, pues, quienes se encargaron de proparar la especie falsa.

Triunfo del jimenismo Chira Jimenista

En el barrio de Chira á las seis de la tarde del día veintuno de junio de mil novecientos nueve. Reunidos los vecinos de este lugar con el fin de trabajar á favor de la candidatura del eximio ciudadano Lic. don Ricardo Jiménez para Presidente de la República en el período constitucional de 1910 á 1914, procedimos al nombramiento quedando organizada en la forma siguiente:

- Presidente Honorario Don Vicente Peralta
- Presidente Efectivo Agustín Villarreal
- Vice-Presidente Alberto Lara
- Secretario Juan Peralta
- Tesorero Emiliano Montes
- Vocales

- Julián Alvarado Apolonio Peña
- Blás Peralta Concep. Fajardo
- Eligio Villarreal Leovig. Villarreal
- Triunfo Villarreal Jesús Brenes
- José García Carlos Martínez
- Aquilino Alvarado Ramón Villarreal
- Mannel de J. López Jiménez
- Magdaleno Fajardo.

Con la que terminó el acto. Anterior para los efectos legales.

Juan Peralta Srío.

PROTESTA

Protestamos de la firma que por equivocación dimos á favor del partido civil, y nos adherimos al Partido Republicano Jimenista, que proclama como candidato á la Presidencia de la República al Lic. don Ricardo Jiménez Qreamuno.

Chira 21 de Junio de 1909. Apolonio Peña. Rogado por Julián Alvarado, Eduardo Mena.

Festigo: Alberto Lara y Juan Peralta.

CARTA ABIERTA

A don Vicente Solano.
Manzanillo.

Distinguido amigo:

En mi poder su apreciable de fecha 8 de los corrientes, junto con las hojitas y periódicos, que tuvo á bien remitirme.

Agradezco los conceptos que de mi humilde persona tiene formados usted, y recibo por ello mis expresivas gracias.

Su visita á mi casa, como amigo, crea que sera estimada en lo que vale; pero, si sus miras son, como veo por su carta y hojas remitidas, políticas, le manifiesto desde ahora, que de ninguna manera tendrá el gusto de verme entre las filas que patrocinan la candidatura de Rafael Iglesias.

Tengo mis razones para no ser civilista: la primera, es para mí, la mas importante; siempre he sido republicano genuino; y como tal, nunca, jamás, podré dar á nuestro enemigo jurado, Rafael Iglesias, el contingente de mis simpatías.

Así es, amigo Solano, que su viaje á Chira no tiene objeto, pues, como yo, mis amigos de aquí nos hemos afiliado á la honrada causa republicana; somos jimenistas y nuestro modo de pensar en política, firme y decidido, no lo cambiará nadie.

En su derecho está usted de trabajar por la causa "civilista nacional" de que me habla en su carta; pero nosotros los republicanos no es honroso que besemos la mano, del tirano que nos flajeló para coronar sus ambiciones.

Perdone que haga publica mi contestación; quiero que el país entero sepa una vez por todas que soy jimenista y nunca, partidario de Rafael Iglesias Castro.

Su afmo. amigo,
Vicente Peralta.
Chira, Junio 20 de 1909.

Asalto y Agresión

TRES CONTRA UNO

Entre Las Mariquitas y Chacarita, el lunes por la noche, fué asaltado por tres individuos, el joven Manuel María Fuentes Hernández. Este, á caballo dirigíase á la Boca de la Barranca cuando los asaltantes le salieron al paso, armados de machetes, con los cuales le dieron de cintarazos hasta derribarlo de la bestia aturdido por los golpes.

La agresión fué violenta por lo que Fuentes Hernández no tuvo tiempo de defenderse. Ignórase quienes sean los agresores; la oscuridad de la noche impidió al ofendido reconocer á los asaltantes.

La policía, si tuvo conocimiento del hecho, no se ha preocupado en absoluto, pues, no sabemos, no obstante estar Fuentes bastante golpeado, que haya buscado la manera de dar con los agresores.

CRONICA

Reorganización del 4º distrito electoral

Por no haberse presentado hoy los señores Fidel Baltodano, Emilio Gómez y Rafael Calero, nombrados miembros propietario y suplentes, por su orden, para integrar la mesa del 4º distrito electoral, la Junta Cantonal por disposición del Ministerio del ramo, en sesión celebrada esta tarde declaró insubsistente á los referidos señores, y nombró para reponerlos á don Ignacio Zamora, propietario, á don Luis Oviedo y An-

drés Gutiérrez, suplentes, quienes prestaron el juramento de ley.

Náufragos en desamparo

Cuatro marineros de los náufragos del Vestre Moland, han quedado en esta ciudad, como dicen, sin madre que los envuelva. A ocho de los compañeros se les embarcó últimamente rumbo á su patria; pero no se hizo igual cosa con estos á que nos referimos, pues no son noruegos y aquí, no tienen cónsul ni representante de sus respectivas nacionalidades:

Dejarlos en tierra no es para ellos tan penoso, cuanto que no tienen para el sustento diario.

Consuéales, que en su desventura les acompaña el capitán del buque, quien á petición de ellos fué detenido por el capitán de puerto, para tener en él protección, aunque poco ó casi insignificante, por la situación apremiante en que también se encuentra.

En vista de esa indiferencia con que se mira á esos pobres marineros, se nos ocurre preguntar; los náufragos, no tienen protección de los gobiernos de aquel país, en cuyas costas se pierde el buque que tripulan?

Por humanidad debiera protegerseles.

Lo de la especie falsa

A última hora hemos sabido, que los miembros principales de la colonia china señores José Apuy, Jacobo Sánchez y Andrés Sanchun, fueron quienes se acercaron á los jefes del partido republicano á desmentir la especie falsa de que la colonia china prestaría ayuda monetaria á la causa civilista, y á hacer protesta de su neutralidad absoluta, que observarían en la actual contienda política.

Personales

De paso para el interior llegó hoy del Guanacaste, la señorita Isabel Sobrado, en compañía de un hermano suyo.

—De Santa Cruz regresó el joven don Francisco Amador Mejía.

—En esta población hemos saludado al señor don Enrique Cortés.

—Para las minas Tres Amigos y Abangares Gold Field, se embarcó en la madrugada de hoy, el empresario americano Mr. Minor C. Keith.

—Regresó de su propaganda política en Santa Cruz y Nicoya, el joven republicano don Joaquín Fernández Montúfar.

Aclaración.

En nuestras buzonianas pasadas, aparece entre los morosos de Liberia, las iniciales E. C., las cuales, no corresponden al nombre de don Enrique Cortés, quien ha sido de esta hoja, uno de sus mejores suscritores en aquella población. Conste así.

Centro chino.

La colonia china, residente en esta Ciudad, tiene en proyecto la fundación de un centro social y comercial, con miras de proporcionarse un sitio de recreo y lugar donde deliberar sobre asuntos comerciales.

Los principales capitalistas chinos simpatizan con el proyecto, y según parece, para llevarlo al terreno de la practica tan suscrito crecidas cantidades de dinero, las que alcanzan ya para dar comienzo por comprar una casa aparente, y que reúna las condiciones requeridas para un centro de su naturaleza.

Se nos dice que entre los artículos del reglamento, por que se regirá la asociación, existe uno que prohíbe terminantemente los juegos de azar.

MIGUEL H. CÉSPEDES

Paga los mejores precios, por perlas y objetos indígenas de oro.

CON MUCHO PLACER

llamamos su atención hacia las siguientes ventajas que ofrecemos á nuestros clientes:—PAGAMOS INTERESES—en cuenta corriente al 6 o/o anual. En depósito fijo: á 5 días 7 o/o; á 1 mes 8 o/o; á 3 meses 9 o/o; á 6 meses 10 o/o. Recibimos TODO CHEQUE y los del Gobierno CON Ó SIN EL PÁGUESE. Pagamos los mejores tipos por LETRAS DE CAMBIO y moneda extranjera. En nuestro DEPARTAMENTO DE AHORROS pagamos intereses al 8 o/o anual.—Verificamos todo género de operaciones bancarias.—CAPITAL PAGADO. UN MILLÓN DOSCIENTOS CINCUENTA MIL COLONES [C. 1.250,000-00]

BENNET ROJAS Y FERNÁNDEZ.
BANQUEROS

GALERIA FOTOGRAFICA DE FELIPE N ROMAN

Montada en esta ciudad al estilo moderno, dispone de los aparatos necesarios y emplea nuevos procedimientos en la ejecución de toda clase de trabajos. El público puede obtener fotografías modernistas, durables por que se emplean baños de sustancias químicas especialmente preparadas á los precios de la siguiente tarifa:

—Grupos tamaño 7 por 5 — 1/2 docena \$ 10-00.—Tamaño Imperial 1/2 doc. \$ 7 00.—Tarjetas de visita 1/2 doc. \$ 4.50.—Botones para prendedor 1/2 doc. \$ 3.50.

Iluminaciones se cobran conforme al tamaño. Las personas que deseen la placa de sus fotografías pueden obtenerlas; lo mismo que nuevas copias á menos precio.

Los trabajos en casas particulares se ejecutan á precios convencionales. Todo trabajo será ejecutado mediante el pago de la mitad de su valor.

ZAPATERIA PARIS

LA UNICA EN ESTA CIUDAD QUE DISPON DE UNA GRAN VARIEDAD DE FORMAS MODERNAS Y DE UN DEPOSITO DE EXCELENTES MATERIALES. EN TRABAJOS CHIC NADIE LE SUPERA Y SUS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA.

CALLE DE PIEDRA, BAJOS DOÑA FRANCISCA DE RIOS.

Arturo Guevara S.

AGENTE COMISIONISTA—ARRENDATARIO DE CASAS

Casas de alquiler desde C. 4 á 150 mensuales para hombres solos familias y establecimientos comerciales.

Casilla N.º 44. Dirección telegráfica: Guevaras.

Puntarenas. C. R.

Hotel Internacional

—D E—

PUNTARENAS

Es indudablemente el mejor de este puerto. Los clientes atendido especialmente por su propietario Fernando Magri, encontrarán en ese establecimiento todo el confort apetecible. Cantina bien provista, hielo á discreción, baños de aspersión gratis para sus clientes. Se habla inglés francés y hasta italiano.

LA PRIMAVERA

VICTOR CÉSPEDES & C.

Especialidad en artículos finos y corrientes para hombres. Gran variedad en artículos para señoras, señoritas y niños. Precios sin competencia.

LAS DOS AMERICAS

Revista mensual, ilustrada; un dollar el año, pago adelantado. Para suscripciones entenderse con el Agente General en Costa Rica, don Héctor Guevara S., á quien debe acompañarse adjunto un dollar ó su equivalente en moneda de Costa Rica. Cambio legal.

Las dos Américas ofrece, á los amantes de la buena lectura, amenas é interesantes producciones, de los más connotados escritores del mundo literario, al comerciante, una guía inmejorable para sus negociaciones y al abonado en general, un premio cada mes, el cual puede ser escogido conforme á la lista de obsequios, publicada en una página de la revista.

En el hogar doméstico no debe faltar un ejemplar de Las dos Américas.

POSTALES

ESPAÑOLAS FRANCESAS Y ALEMANAS

BONITAS, Y DE MAGNIFICA CALIDAD Y BIEN SURTIDAS OFREZCOVENDER A C. 1-50 LA DOCENA.

Para hombres, sicalpticas, preciosidades del desnudo C. 2-00 doc. Variedad de vistas de Costa Rica.—C. 1.00 la docena.

Todo al contado rabioso.—Sirvo pedidos grandes, incluyéndome el valor de ellos y el del porte.

HECTOR GUEVARA S.

La Istemña

TIENDA DE ABARROTES

Renueva constantemente las mercaderías de primera necesidad.

Compro PERLAS—HULE—PIELES Y DEMAS PRODUCTOS DEL PAIS

SALVADOR ARAUZ.

Punterenas, de 1909.

Fabrica de Aguas Gaseosas

—D E—

ALVAREZ HERMANOS

Elaboradas con la inmejorable agua de "El cerro de San Miguel (Barranca), perfectamente filtrada. De la misma se vende también á 0.15 el galón de 15 litros. Los pedidos del Guanacaste se atenderán muy especialmente.

Puntenas, Costa Rica.

Botica de Puntarenas

DE

RICARDO GONZÁLEZ VERANÉS.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

DROGAS PATENTADAS

RECETARIO DE LOS DOCTORES

FRANCISCO RUCAVADO Y JULIO AGUILAR

DESPACHO DIARIO DE 8 á 11 a. m. Y DE 1 á 5 p. m.

LAS RECETAS SON EXCLUSIVAMENTE PREPARADAS CON GRAN CUIDADO POR EL PROPIETARIO

LO DE LAS ARMAS

En la Tienda de Calzado de GUERRA & GUERRA se venden materiales de Zapatería acabados de importar.—Se envían muestras por correo.—También se vende el conocido CALZADO DE BERTHEAU & CIA., por mayor y al menudeo.

COMPRA DE CAUCHO, CUEROS Y PIELES DE VENADO

GABINETE ELECTRICO DENTAL

MIGUEL H. FULTON

Cirujano dentista

Despacho, altos de D. Francisco de Rios

de 7 á 11 a m y de 12 á 4 p m.

ra algun Jimenista dispone de todo sin saberse luego que los hace.

Pongo esto en conocimiento del señor Administrador porque es un hombre recto y honradísimo y por consiguiente, él es el llamado á corregir los abusos ó faltas cometidas por algunos de sus empleados.

Un Republicano Ambulante
La Sierra Tres Amigos, 17 6 909.

CAMPO NEUTRAL

UNO, COMO HAY POCOS

El indecente, el melifluido Rio-loba, el compatriota de Casal, es seguramente de los que vendió el pabelón allá en su tierra, porque aquí no solamente se conforma con ser filibustero (vulgo civilista) sino que también comete la osadía, el atrevimiento de faltar á la circular del señor Administrador de la Compañía, que prohíbe á los empleados extranjeros inmiscuirse en política, aconsejándoles dejar á los costarricenses libremente hacer su propaganda.

Ya habla llegado el apasionamiento político de unos tres ó cuatro intrusos al extremo de obligar á los empleados menores de sus dependencias á afiliarse al partido de sus simpatías y si se negaban eran despedidos, es decir, violentan á un trabajador honrado que vende el sudor de su frente, pero no su conciencia; estos pocos intrusos que tal hacen están desconcertados por la circular referida que les pasó el señor Administrador, que les prohíbe hacer política y despedir trabajadores por sus antojos rojos. Por fortuna si hay algunos "lobos", hay también personas dignas y honorables, y el que esto escribe aunque no tiene el honor de conocer al ilustre Sr. Fearn, por ese pequeño detalle lo juzgo una personalidad alta que posee la envidiable cualidad, la hoy rara nobleza de alma, para él, el agradecimiento espontáneo, la simpatía que causan las individualidades superiores que se distinguen hasta en los más ínfimos detalles.

Volvamos pues á nuestro "lobo" que por cierto no es tan flero que pueda pararse los pelos á uno, á menos que sea por asco de tan repugnante criatura, que procede en fin como es su condición, porque no puede faltar aquello de "das de lo que tienes" y efectivamente él no solo da ó infiltra el veneno rojo, sino que valiéndose de su empleo obliga á los infelices arrieros que son jimenistas á violentar su opinión y adherirse al candidato sangriento, para

darles carga, por supuesto, que no ha conseguido cambiar á ninguno de esos valientes hijos de Costa Rica y del trabajo, más honrados que él, antes prefieren perder de ganar su pan á venderse miserablemente. Eso hace ese buho arbitrariamente desoyendo el consejo y mandato de su superior pero pierda cuidado que con el tiempo se maduren las uvas y para entonces lo tendremos muy de acuerdo.

Tu compadre,
Cornetín Corneta.

Las Juntas, Junio de 1909.

Casos y cosas

Ayer un neutro de forma, pero civilista en el fondo, hizo correr la bola aquí de que era viable la candidatura de un tercero.

La especie no produjo en los círculos políticos ni frío ni calor. Se recibió como bola y como bola rodó de La Punta á La Chacarita.

Sin embargo, por medio de un tercero traté de pulsar el ánimo del "neutro mayor". Este simpatiza con el tercero en discordia, pero diz, que teniendo el jimenismo el triunfo asegurado de uno á otro confín de la República, no le arrienda las ganancias y que por consiguiente no aceptaría la dirección del nuevo partido.....mas, si hay "guroia" que gastar, entonces sí, á la brecha!

Los demás "neutros" piensan de igual modo, con lo cual demuestran que á ellos no les guían sentimientos reñidos con el vil metal y que siempre y cuando puedan agarrar el sartén por el mango el medio de hacerlo es lo de menos. Valiente patriotismo!

Lo "más á peor" de lo de la candidatura esa, es que los que se llaman sus amigos, son civilistas vergonzantes, y, con eso, queda dicho todo.

También se trajo á cuentas ayer, que el partido nacional, ó la pequeñísima fracción que así se hace llamar, se organiza para entrar en componenda con el partido que más "garantías" le ofrezca.

En materia de ofrecimientos, á don Rafael nadie lo lleva en gaza. Bien sabemos que á la hora presente hasta las aspas de su molino rojo las tiene comprometidas; y esto que es suyo el aparato, ahora, en cuanto á lo de la nación ya podemos imaginar todo lo que habrá dado... de boca. Así, pues no es aventurado decir que el núcleo de rebeldes presentes en esta campaña con el calificativo de partido nacional, está más comprometido con don Rafael, que una novia en vísperas de casorio, y que es á no dudarlo, una segunda "tureca."

Allá con las tórtolas que se dejen conger!

LEON.

—BARBERIA ASEPTICA—

Martin Calderón
Puntenas, Costa Rica

La única en esta ciudad que reúne las condiciones higiénicas necesarias para infundir entera confianza á su numerosa clientela. Además del aseo y procedimientos sin competencia, la amabilidad de su propietario y de sus oficiales, como también el trabajo á la última moda, hacen de esta barbería el único centro en su género preferido por la gente de gusto. Acudid y os convenceréis.

LAS DOS AMERICAS

Revista mensual ilustrada. Suscripción anual: un dólar adelantado.

Agente general,
HECTOR GUEVARA S.

SOMBRERERIA UNIVERSAL

ROBERTO MAROTO
San José Costa Rica

Recientemente establecida en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, ocupada por el Dr. Friis, frente á la Sastrería de Exposito. Ofrece al público un variado surtido de sombreros último modelo. Trabajo esmerado, prontitud y baratura. Precios en provincias igual á los de San José.
Se sirven órdenes por correo.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.—Envío por correo á todas partes de la República.

E. J. ALSDORFF

DENTISTA AMERICANO

Clinica: Casa que habitó el Dr. Sáenz, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 5 p. m.